
ОТКУДА У СВЯЩЕННИКА ВЛАСТЬ 
ПРОЩАТЬ ГРЕХИ? И ЗАЧЕМ ВООБЩЕ 

ПОЛУЧАТЬ ИХ ПРОЩЕНИЕ? 
В одном из прошлых номеров мы 

рассказывали о посмертном опыте 
жительницы Греции ФеодОры (подробней об 
этом можно прочитать в книжке «Мытарства 
блаженной Феодоры», её можно найти в 
Интернете). После молитвы её учителя, 
святого Василия Нового, её душа явилась в 
видении и стала рассказывать, что с ней 
было после смерти. Феодора рассказывала, 
что её душу поднимали в горний мир два 
Ангела. Но на мытарствах им преградили 

путь страшные существа – духи злобы, демоны, бесы. Когда они увидели душу 
Феодоры в руках Ангелов возносимую в горний мир, они вскричали: «Эта душа 
грешила, она – наша!» и пытались вырвать её из рук Ангелов, и утащить в 
места страданий. Но Ангелы возражали, что «она творила добрые дела, она – 
наша». За неё шел спор: бесы предъявляли ее грехи, а Ангелы покрывали их 
добрыми делами. «Хватило добрых дел, - говорит Феодора, - чтобы покрыть 
грехи первого мытарства, поднимают на второе, хватило на втором, 
поднимают на третье». И всего там, по её словам, около двадцати мытарств: 
мытарство осуждения, мытарство сквернословия, мытарство пьянства, 
неправильных еретических верований, убийства, воровства, одно из 
последних - мытарство блуда, и самое последнее - мытарство жестокости и 
немилосердия. И Феодора утверждала, что до двадцатого мытарства редко кто 
доходит. Добрых дел у каждого не хватает, греховных дел у всех больше. 
Причём, считаются даже мысленные: осудил, позавидовал, обиделся, обидел, 
потщеславился, погордился и т.д.  
Но когда душу Феодоры подвели к очередному мытарству, демоны знали, 

что все их хартии, все их списки густо исписаны её грехами, они их 
разворачивают, а там - всё изглажено, стерто, чистые  листы. Феодора потом 
объясняла: «Я знала, что то, что было у них стёрто, в этом я приносила 
покаяние там на Земле на исповеди».  
То есть, по этому откровению получается, что то, в чем мы покаемся на 

исповеди, нам там будет прощено.  
Но… святые отцы учат, что нельзя безоговорочно доверяться видениям, 

откровениям. Потому что видения и откровения могут быть, как от Бога, так и 
с противоположной стороны. Даже духовно опытные старцы не всегда могут 
различить от кого этого видение – от Бога или от лукавого. Но те же духовно 
опытные старцы предлагают проверять такие непонятные эпизоды по 
Священному Писанию: подтверждает Священное Писание этот непонятный 
эпизод или не подтверждает? Так ли там говорится или нет так? И, 
оказывается, в Священном Писании написано об исповеди то же самое, только 
другими с ловами.  
Когда Христос был распят, а потом воскрес, Он явился ученикам и сказал: 
 «Мне Отец дал всю власть на небе и на земле. Мне дал весь суд». По Его 

http://www.peremeny.ru/books/osminog/7624 



--------------------------- ОТКУДА У СВЯЩЕННИКА ВЛАСТЬ ПРОЩАТЬ ГРЕХИ?--------------------------- 2  

заповедям нас будут судить. 
    Свою необыкновенную власть Он демонстрировал еще при своей земной 
жизни. Он говорил прокажённому: «Очистись!» и тот во мгновение ока 
исцелялся… Проказа до сих пор (спустя 2 000 лет) окончательно не побеждена 
современной медициной. Они, бедные, живут в лепрозориях, за высокой 
стеной, еще не давно их оттуда никуда не выпускали. Они там болели и 
умирали. Страшная, заразная, неизлечимая болезнь…  А Христос одним 
словом таких исцелял. Христос говорил слепому от рождения, глухому от 
рождения, немому от рождения: «Исцелитесь!». И они тут же начинали видеть, 
слышать, говорить. То что – от рождения, как правило, современная медицина 

до сих пор лечить не может. Он говорил 
парализованному: «Встань, возьми постель 
свою и ходи».  А тот уже тридцать лет 
(сказано в Евангелии) не в состоянии двинуть 
ни рукой, ни ногой. После Его слов 
поднимается и уходит. И еще постель с собой 
уносит… Надо ли вам напоминать, что 
современная медицина не лечит 
парализованных? Христос говорил мёртвому: 
«Лазарь, выйди вон из гроба!». А Лазарь уже 
три дня как умер, сестра замечает: «Уже 

смердит», т.е., от мертвеца уже исходит запах разложения. Это Он трупу 
говорит: «Выйди вон из гроба». И труп… оживает, встаёт и выходит.  

 Как говорили современники Христа, об этом написано в Евангелии, что еще 
не было такого на земле, который бы говорил с такой властью. За ним ходили 
толпы народа (как говорится в Евангелии: «пять тысяч, не считая женщин и 
детей») и любой из этой толпы только ко Христу прикасался – с любым 
заболеванием неизлечимым современной медициной до сих пор -  и тут же 
исцелялся (это только что касается чудес, связанных с исцелениями, а сколько 
Он там всего другого удивительного сотворил). 
А теперь, после того как Он исполнил всё, что было предначертано, всё, о 

чём предсказывали о Нем пророки за десятки, за сотни лет до Его рождения на 
Земле (Исаия, например, за 700 лет предсказывал, что Он «будет вознесен на 
древе» - Его вознесли на кресте, что «будет пронзен» - Ему пронзили гвоздями 
руки и ноги, а римский сотник, вдобавок, еще и - ребра копьем; предсказывали, 
что «понесет на Себе наши грехи»), после того, как Он во время страшной казни 
искупил грехи всего человечества, был распят и воскрес, явился ученикам 
(апостолам) и сказал: «Теперь Мне Отец отдал всю власть на небе и на земле... 
(то есть, когда Он парализованных одним словом поднимал и мертвых 
воскрешал, это была еще не вся власть, а теперь власть всю – авт.) И Я даю 
вам власть: то, что вы свяжете на земле, то будет связано на небесах, то что 
разрешите на Земле, разрешится на Небесах». Дал власть прощать грехи. 
Апостолы же эту власть прощать грехи, передали своим современникам 
епископам (которых они сами же и рукоположили), епископы – священникам 
(которых они сами же рукоположили), и эта власть прощать грехи, как ток - по 
проводам, дошла до любого нашего священника. Как ток - по проводам. Потому 
что можно поименно проследить кто кого рукополагал от апостолов до любого 
современного священника. Поименно. И священник во время совершения 
Таинства исповеди произносит такую молитвенную формулу: «я, недостойный 

Воскрешение Лазаря.   http://intoclassics.net/news/2013-02-20-31579 
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иерей, властью Его, мне данной, тебе, чадо такой-то или чадо такая-то, эти 
грехи прощаю...».  
И когда все мы, рано или поздно, окажемся на таких или подобных 

мытарствах… (дай Бог каждому - попозже, мы намерили себе восемьдесят или 
девяносто лет… Хоть сто восемьдесят. Но такой миг однажды настанет для 
каждого из нас, потому что, к сожалению, бессмертных людей нет. И смерть 
каждого из нас – это только дело времени). И когда мы окажемся на таких или 
подобных мытарствах, мы с радостью отдадим всё, что накопили на Земле 
(отдадим всю свою недвижимость: квартиру, дачу, машину, все сбережения в 
банках, всё к чему стремились, всё, чего стяжали с большим трудом за всю 
жизнь, теперь с радостью обменяем только на полчаса времени: «Дайте мне 
сейчас на полчаса вернуться на землю, призвать священника, чтобы он 
отпустил мои грехи и чтобы из-за них меня эти страшные существа не тащили в 
места страданий»…  
Но кто оттуда возвращался? Доктор Раймонд Моуди (автор известной книги 

«Жизнь после жизни») считает, что после клинической смерти вернулись 
обратно к жизни уже миллионы людей (таких выдающихся успехов достигла 
сейчас реанимационная медицина). Действительно, есть статистика: два 
миллиона вернулось после клинической смерти в Германии, 16 миллионов – в 
Соединенных Штатах. Видно, что, действительно, миллионы. Но нам с вами 
трудно рассчитывать, что мы окажемся одним из тех немногих (в процентном 
отношении) - из ста миллиардов, которые жили до нас,  кому это право – 
вернуться  -  будет дано. А сейчас, когда храмов у нас – много, пока мы едем по 
городу, не раз, наверное, за день мимо храма проедем, и хотя 70-80 процентов 
наших сограждан называют себя православными, тем не менее, кто в эти 
храмы идёт? По большому счёту, особенно это касается мужчин, наш средний 
гражданин попадает в храм в первый раз… в деревянном ящике. В гробу. Когда 
его туда приносят на собственное отпевание. Нет, вернее, он раньше заходил 
туда свечки поставить, но так, чтобы на полную службу – от начала до конца… 
Впервые, наверное, все-таки  - на крещение (сейчас большинство - крещены), а 
уже во второй раз, нередко, – на отпевание, когда в своей вечной участи 
человек изменить уже ничего не может. 

      Д.А.                                                                                                    Продолжение следует.                 

ВЕДУЩИЙ ЛЕГЕНДАРНОЙ ТЕЛЕПРОГРАММЫ  

«УМНИКИ И УМНИЦЫ», ПРОФЕССОР МГИМО  

ЮРИЙ 
ВЯЗЕМСКИЙ  

   Юрий Павлович Вяземский – 
один из наиболее ярких 
представителей российской 
интеллигенции. Широкой 
аудитории он известен как 
ведущий интеллектуальной 
программы для школьников под  

Центральное телевидение, 1 канал. Передача 
«Умники и умницы» 
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названием «Умники и умницы». Однако у этого замечательного человека 
множество разных ипостасей - он достаточно известный писатель, 
профессор, религиозный философ, а также заведующий кафедрой Мировой 
литературы и культуры одного из самых престижных ВУЗов страны – 
МГИМО (МИД РФ).  

     - Юрий Павлович, давайте поговорим про чудо. Гёте – Фауст 
говорит: «Ведь чудо – веры лучшее дитя». Это так? Чудо – от веры? 

     - Если у тебя есть вера, то, конечно, она тебя приближает к чуду… Во-
первых, ты начинаешь различать чудо, потому что очень много людей, 
которые смотрят и не понимают, что с ними творятся чудеса и что им даровано 
это чудо, просто потому что они плохо верят, они его не видят. Это первое. 
Второе – когда ты начинаешь это чудо постигать, и особенно когда ты 
начинаешь постигать это чудо, которое иногда выглядит просто как крупная 
беда. Вот это происходит с одним из героев моего романа «Бесов нос»: он не 
понимает, что наказание, как ему кажется, которое он получает, это на самом 
деле – чудесное для него указание дороги. Да и в 
моей жизни так часто было: меня вроде бьют, а 
на самом деле мне помогают, направляют, 
помогают найти будущее чудо. Так что для меня 
чудо - различные проявления благодати Божией. 

     - Юрий Павлович, в «Братьях 
Карамазовых»  Ф.М. Достоевского Зосима, 
обращаясь к Алеше, говорит: «С тобой 
Христос. Сохрани Его, и Он сохранит тебя. 
Горе узришь великое и в горе сем счастлив 
будешь. Вот тебе завет: в горе счастья ищи. 
Работай, неустанно работай». Это что такое – «в горе счастья ищи»? 

    -   Ну потому что это мощнейшее оружие вообще для преодоления горя, 
Понимаете, и когда ты к горю возрастающему можешь относиться как к 
некоторому испытанию,  то это последняя ваша станция, любовь, последний 
накал. Когда это происходит, то, в общем, это горе можно преодолеть, если 
есть в тебе вера, если есть надежда, если есть любовь. У меня был конкретный 
пример, это трудно назвать горем, вы скажете, что это не горе, но это был 
восьмидесятый год, меня выслали из Испании, хотя у меня была МИДовская 
карьера, выслали с жутким сопроводительным письмом, это, по идее, 
исключение из партии. Это все ломается, в итоге у меня и семья поломалась, в 
общем, и так далее, понимаете. Но я это воспринимал, естественно, как 
трагедию, и для меня это было очень больно. Но потом-то я понял, что это был 
перст Божий, потому что мне не надо было жить в этой семье, мне не надо 
было ехать во Францию со своими детьми, мне вообще надо было встретить 
другую женщину, мою Таню. То есть это было счастье — меня взяли и 
выкинули с неправильного пути, воспринимается, да, горе. Но если ты умеешь 
это увидеть, ты становишься счастлив. Как только я это увидел, я понял: да я 
же счастлив, Господи Боже мой. Все правильно. На этом построен мир. И по 
большому счету я просто помню: умерла моя любимая теща, и так получилось, 
что мы не могли позвать ее внука на могилу, и приехал священник Игорь 
Фомин. И стоял, и молился над могилой, это вообще уникальное зрелище: 
совершается панихида над могилой, когда еще холодно, когда он кашляет, 
молится, это вообще, чудо было абсолютное. И потом он весь вдруг просиял  
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и сказал: «Господи, да ей же ведь там сейчас так хорошо, Клавдии Васильевне, 
а здесь ей так плохо было». Вот пример, уже приближающий нас к счастью в 
высшем смысле, но он это увидел, что ей там хорошо. 

    -  Я хотел спросить про то, о чем часто говорят: ад и рай 
начинаются здесь, на земле. Так ли это? 

     - Рай – нет, рай не на земле. Совершенно великолепно сказал у 
Достоевского старец Зосима, что ад – это когда нельзя больше любить. Вот это 
и есть. Когда мне уже не дано любить, это значит, я – в аду. 

      - А рай, почему не начинается на земле, разве когда человек любит – 
это не преддверие? 

     - Нет, это предчувствие рая. Рай не может здесь начаться, на земле, 
потому что есть вот эти одежды кожаные, в которые Господь нас облачил 
после грехопадения. Есть тело. И тело земное, не божественное, поэтому какой 
рай, когда - вот это вот? Особенно в шестьдесят восемь лет. Тут болит, здесь 
болит, жена хворает. Какой рай? Это жизнь. Если хорошо ее жить, она ведет к 
раю. Но не здесь. 

     - Сервантес. Дон Кихот разговаривает с Санчо: «Со всем тем тебе 
надобно знать, Панса, что нет такого несчастья, которого не изгладило бы 
из памяти время, и нет такой боли, которую не прекратила бы смерть». На 
что, на мой взгляд, мудрый Санчо говорит: «Что же может быть хуже 
злоключения, которое ничто, кроме времени, прекратить не может, и 
которое одна лишь смерть способна изгладить из памяти». Время лечит? 
Надо просто перетерпеть? 

     - Ну конечно, лечит, очень хорошо лечит, но не все. Потому что есть 
такая боль, которая неизлечима, и это ты носишь с собой и никуда ты от этого 
не денешься. Это либо смерть очень близкого тебе человека, как это можно 
вылечить? Мужа или жены. Либо какой-то страшный, сидящий в тебе грех, от 
которого ты избавиться не можешь, сколько бы раз ты его на исповеди не 
произносил и сколько бы раз священник тебе, ужасаясь, читал над тобой 
молитвы. Нет, это сидит в тебе и злеет с каждым годом. Если это тяжелый грех.  

      - Есть такое клише околобогословское, 
что Бог не дает креста не по силам. И тут я 
недавно где-то прочитал, что крест - всегда 
не по силам. Господь сам падает под 
тяжестью креста. 

     - Но встает и идет дальше. Что не дает 
– да. Мне хочется в это верить – раз. Это 
укрепляет мое терпение. Тогда как-то 
усиливается смирение. А смирение – это 
великое дело, это совсем, на мой взгляд, не 
терпение, потому что, когда у тебя – терпение, 
тебе смирение никакое не нужно. Смирение – 

это просто внутреннее понимание того, что это есть, это надо нести, это я упал, 
я встану и опять пойду. Я не терплю этот крест, я смиренно его несу, я его несу 
радостно, потому что я смирился. А терпение – я терплю, мне это не нравится, 
но я должен тащить это, я должен. Если ты это терпение преодолеешь, то тогда 
у тебя будет прощение, а прощение, наложенное на терпение – это смирение. 

  - Сервантес. Дон Кихот говорит Санчо: «Я, твой господин и природный 
сеньор, и ты, мой оруженосец, – будем есть с одной тарелки и пить из 

Юрий Вяземский – с сестрой 
актрисой Евгенией Симоновой. 
https://24smi.org/celebrity/gallery/3241-iurii-viazemskii/ 
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одного сосуда, ибо о странствующем рыцарстве можно сказать то же, что 
обыкновенно говорят о любви: она все на свете уравнивает». Любовь 
уравнивает все на свете?   

    -    Понимаете, в высшем смысле, как сказал Федор Михайлович, это уже – из 
дневников писателя, вообще его любимое слово, возможно и уравнивает, но на 
самом деле любовь, она возносит, она расширяет, она делает многомерным, это 
получается девять D, не 3D, а девять. Понимаете, троица, удвоенная на троицу. 
Что значит, уравнивает? Она наоборот, делает многоразличными, она соединяет. 
Любовь – это вся жизнь. Любовь обнимает все. Любовь, она же есть везде, иногда 
очень теплая, симпатичная, потом она наполняется надеждой, наполняется 
терпением, возносится, становится очень сложной, поэтому настоящую любовь – 
ее надо смотреть сверху. Она наполнена всем тем движением и теми подвигами, и 
теми уроками, которые ты выполнил на этом пути для того, чтобы дойти до этой 
настоящей любви. Любовь — это колоссальный дар, это дар редчайший, к нему 
надо стремиться, его надо завоевывать, к нему надо идти, потому что, если ты 
дойдешь до этой настоящей любви, если ты дойдешь до этой верхней точки, то, в 
общем, к Богу тебе путь открыт. Недаром один из моих любимейших апостолов (и, 
если верить Евангелию от Иоанна, – а собственно, почему ему не верить? – то и 
Иисус его любил) по преданию, последние пять лет он говорил ученикам всего 

одну фразу: «Детки, любите друг друга, 
любите друг друга». Это воспоминание 
прежде всего о последних словах Иисуса, 
который сказал, что вас узнают по тому, 
что вы – мои ученики, если будете иметь 
любовь между собою и потом…  это 
чрезвычайно много значит. Моя бабушка, 
например, Зоя Дмитриевна Вяземская – я 
не знаю, чтобы она ходила в церковь, она 
никогда не говорила о Боге, но это 
женщина, которая всегда жила верой, 
надеждой, удивительным терпением, 
удивительной чуткостью, прощением и 

любовью к людям. И она для меня, честно говоря, из тех своих родственников, 
она для меня бОльшая христианка, чем – я скажу страшную вещь – чем моя 
двоюродная бабушка, Вера Михайловна Вяземская, которая только и делала, что 
молилась, потом приняла в Печорах постриг и умерла инокиней, и похоронена в 
Дальних пещерах, но бабуля моя – она для меня образец христианства, потому 
что она прощала, она любила, она щадила, она была всегда очень нежной, 
ласковой и окормляющей этим чувством. Вот Верочка, или инокиня Варвара, как-
то нет, она любила сказать: «Ой, Юра, какой у тебя плохой голос, ой, как ты плохо 
смеешься», – это последний наш с ней разговор. Я пятнадцать лет с ней не 
разговаривал, тут я позвонил, чтобы сказать какие-то добрые слова, и что 
услышал в ответ? Нет, я, конечно, перетерпел и понял, что я был неправ, и у меня 
все включилось. Я понял, потому что действительно, когда ты пятнадцать лет не 
звонишь, и когда действительно ты куришь и когда действительно у тебя плохой 
голос… и поэтому ей все не нравится, но мне в какой-то момент стало немножко 
страшновато за нее, правильно ли она сказала, и так ли надо встречать своего 
двоюродного внука, когда он тебе звонит с открытым сердцем. Если ты его 
вначале щелкнул, а потом иначе с ним заговорил, это – да. Но это же был 

последний разговор…                                                             Печатается в сокращении.     
Источник: телеканал «Спас», передача «Парсуна»  //  http://spastv.ru/shows/parsuna/jurij-vjazemskij/       

Фото: Ю.Вяземский в гостях  
у Юлии Меньшовой  
в телепрограмме «Наедине со всеми» 

http://spastv.ru/shows/parsuna/jurij-vjazemskij/


ЕГО СЛУШАЛОСЬ СОЛНЦЕ 
МОЛИТВОЙ ОН ОСТАНОВИЛ СОЛНЦЕ, СДЕЛАЛ МОРСКУЮ ВОДУ 

ПРЕСНОЙ, ПЕРЕХОДИЛ РЕКИ БУДТО ПОСУХУ 
ПРЕПОДОБНЫЙ ВИССАРИОН, ЧУДОТВОРЕЦ ЕГИПЕТСКИЙ 

 ДЕНЬ ПАМЯТИ - 19 ИЮНЯ (ПО НОВ. СТ.) 

Великий во отцах наших Виссарион был 
рожден и воспитан в Египте; с юности он 
возлюбил Бога, и свет благодати Божией 
воссиял в его сердце. Он соблюдал себя 
чистым от всякой греховной скверны, 
стараясь не опорочить той духовной 
одежды, которую принял при святом 
крещении. 
Святой Виссарион предпринял путешествие ко святым местам 

в  Иерусалиме; здесь видел он преподобного Герасима, проводившего 
постническую и пустынную жизнь при реке Иордане, которому служил лев. 
Видел он также и многих других подвижников, живших там в разных 
местах, впоследствии просиявших своими добродетелями; беседуя 
с ними, святой Виссарион получал много пользы для своей души. 
Возвратившись в отечество, Виссарион приобрел себе духовного отца 

в  лице Исидора Пелусиотского; приходя к нему часто, он научался 
в добродетели и поощрялся к строгой жизни; наконец, раздавши нищим и 
монастырям оставшееся после родителей всё свое имущество, Виссарион 
отрекся от мира и принял пострижение в иночество. 

СОРОК ДНЕЙ НЕ СПАЛ И НЕ ВКУШАЛ ПИЩИ  
Удалившись в одно пустынное место, Виссарион принял на себя обет 

безмолвия; изнуряя себя многочисленными трудами и умерщвляя свою 
плоть постническими подвигами, он, будучи во плоти, уподоблялся 
бесплотным. Пост его был беспримерным: иногда всю неделю он ничего 
не вкушал, а иногда оставался без пищи и питья в продолжении 40 дней. 
Однажды, ставши на одном открытом месте посреди терния и воздев 
к небу руки и очи, обратив туда же и ум свой, он 40 дней и ночей пробыл 
на молитве, стоя неподвижно. В продолжении этих сорока дней он 
не  двинулся с места, ничего не вкусил, ничего не сказал никому, 
не вздремнул, не впал в изнеможение от естественной слабости, ни о чем 
земном не подумал умом, но весь, подобно бесплотным, устремил 
духовные очи свои к Богу. За это и сподобился святой от Бога великой 
благодати: ему сообщен был дар чудотворения, так что он был подобен 
древним святым пророкам. Так он уподобился Моисею: подобно тому как 
Моисей некогда указанным ему от Бога деревом превратил горькую воду в 
пустыне во вкусную, дабы напоить жаждущего Израиля (Исх.17:6), так и 
преподобный Виссарион молитвой и крестным знамением усладил горечь 

https://www.sunhome.ru/poetry/1152902 

https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/208
https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/121
https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/739
https://azbyka.ru/biblia/?Ex.17:6&c~r&rus
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морской воды, дабы напоить изнемогавшего от жажды своего ученика, а 
именно: когда святой вместе с учеником ходил по пустынному морскому 
берегу, ученик утрудился от сильного зноя и, почувствовав большую 
жажду, сказал святому: 
– Отец, я очень жажду. 
Преподобный, сотворивши молитву и осенив море знамением крестным, 

сказал: 
– Во имя Господа почерпни и пей. 
Ученик почерпнул из моря воды в маленький сосуд, который носил с 

собою; отведав воды, ученик нашел ее очень вкусной и прохладной, как 
бы истекшей из живого источника; достаточно напившись и 
прохладившись, ученик взял еще воды в сосуд на дорогу. Заметив это, 
старец сказал ученику: 
– Для чего ты наполнил сосуд водою? 
Ученик ответил: 
– Прости меня, отче! Я взял воду на дорогу, 

чтобы снова не томиться жаждою. 
Старец сказал: 
– Бог, присутствующий на этом месте, 

присутствует везде и, как здесь, так и в другом месте, Он может дать 
жаждущему вкусную воду. 
Имя того ученика было Дула.  

ЕГО СЛУШАЛОСЬ СОЛНЦЕ, СЛУШАЛИСЬ РЕКИ 
Уподобился преподобный Виссарион и Иисусу Навину: как тот, когда 

побеждая аморрев1, удержал движение солнца (Нав.10:12–13), так сделал 
и сей угодник, а именно: когда он шел с учеником к одному старцу, солнце 
склонялось к западу, путь же оставался еще далекий; тогда старец 
обратился к Богу, молясь так: 
– Прошу Тебя, Господи, повели остановиться солнцу до тех пор, пока я не 

приду к рабу Твоему. 
И произошло так: не заходило солнце до тех пор, пока не пришел 

преподобный к тому старцу. 
Был подобен святой Виссарион и пророку Божию Илии. Так, во время 

засухи он свел с неба на землю обильный дождь (3 Цар.18:1–46); это 
самое не однажды и не дважды, а много раз совершал преподобный. 
Еще и Елисею: как тот, разделив воду плащом Илии, перешел реку 

Иордан (4Цар.2:14–15), так и этот превратил своей молитвой воду в сухой 
путь и ходил поверх воды: перешел большую реку Нил, как посуху, и 
везде, где только ему на пути встречались реки, переходил их, как посуху. 

«ЧТО НАМ ДЕЛАТЬ С ЭТИМ БЕСНОВАТЫМ?» 
Как-то однажды, когда преподобный пребывал в ските, приведен был 

в храм бесноватый человек; за него совершали молитвы в церкви, дабы 
избавился он от духа нечистого; но не исходил из него бес, ибо он был 

https://www.heliopeixoto.com/wp-content/uploads/2017/08/HelioPeixoto-devocional-201808-02-QUARTA.jpg 

https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/728
https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/#note3665
https://azbyka.ru/biblia/?Nav.10:12-13&c~r&rus
https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/611
https://azbyka.ru/biblia/?1King.18:1-46&c~r&rus
https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/510
https://azbyka.ru/biblia/?2King.2:14-15&c~r&rus
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весьма лютым. И говорили между собой клирики: 
– Что нам делать с этим бесноватым? 
А некоторые говорили: 
– Никто не может изгнать беса сего, кроме отца 

Виссариона, но если мы станем просить его об 
этом, то он не придет в храм; поэтому сделаем 
так: на следующий день утром он придет в храм 
первым, но мы придем раньше его и на его месте 
посадим бесноватого; потом скажем старцу: 
«разбуди спящего». 
Клирики так и сделали. 
Когда преподобный вошел в храм, то заметил человека, сидевшего на его 

месте. Не желая прогонять его отсюда, он стал около него. Лишь только 
начали читать церковное правило, клирики сказали старцу: 
– Отче, разбуди спящего. 
Виссарион, подойдя к человеку тому, толкнул его и сказал: 
– Встань и иди отсюда. 
И тотчас бес, прогоняемый словом святого, вышел из того человека; он 

встал и начал благодарить Бога за то, что Он избавил его от беснования; 
человек тот с этого времени стал совершенно здоровым. 
Таким образом клирики побудили святого сотворить чудо изгнания беса, 

ибо сей преподобный отец не желал явно творить чудеса, дабы не быть 
прославленным людьми; будучи смиренным и считая себя грешным, он 
избегал похвал человеческих. 

«И Я ГРЕШЕН…» 
Случилось, что один брат в ските впал в некое прегрешение, почему 

священник повелел ему выйти из храма, как недостойному быть в 
общении с братией; преподобный Виссарион, вставши, вышел вон вместе 
с согрешившим, сказав: 
– И я грешен. 
Таково было смирение святого Виссариона. 
Его ученики сообщают о нем, что он в продолжении 40 лет не ложился 

на постель, дабы отдохнуть; он позволял себе уснуть лишь на небольшое 
время, причем предавался сну или стоя, или сидя. Преподобный часто 
увещевал учеников своих бодрствовать, и всячески остерегаться 
вражеских искушений. Он говорил: 
– Иноку следует быть как бы оком, подобно херувимам и серафимам; и 

если кто живет мирно, не имея искушений, таковому еще более нужно 
бодрствовать и смирять себя пред Богом, дабы как-нибудь, 
возгордившись, не впасть в какое-либо большее согрешение; ибо, 
по причине гордости, многие впадали в брань с диаволом; иногда Бог ради 
немощи нашей не посылает нам испытаний, дабы мы не погибли 
совершенно.  
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Рассказывал авва Дула, говоря: ходя некогда по пустыне, я и отец мой 
Виссарион, пришли к некой пещере, и нашли брата, который сидел и 
делал веревку и не восклонился он для нас и не приветствовал нас, и 
совсем не хотел и слова сказать с нами; сказал же мне старец: "пойдем 
отсюда, может быть нет у брата расположения говорить с нами". Вышедши 
оттуда, мы пошли в Лико навестить авву Иоанна. Когда же возвращались, 
пришли опять к пещере, где видели брата. И говорит мне старец: "войдем 
в нее, может быть Бог открыл ему и станет говорить с нами." И когда 
вошли мы, нашли его умершим и говорит мне старец: "пойдем, брат, 
приготовим к погребению тело брата, ибо для сего послал нас Бог сюда." 
Когда же мы стали приготовлять его к погребению, нашли, что это 
женщина по природе своей. И удивился старец, и сказал: "вот как 
и  женщины борются с диаволом в пустыне, а мы и 
в  городах ведем себя худо." И прославил Бога, 
помогающего и дарующего силу любящим Его, погребли 
ее в той же пещере. И потом удалились оттуда. 

НИЧЕГО ЗЕМНОГО НЕ ПРИОБРЕТАЛ  
 Жизнь сего святого отца была подобна жизни птицы 

небесной, ибо никогда он ничего земного не приобретал, 
не имел своей келлии, или какого-либо пристанища; он 
скитался по пустыне, переходя с места на место: ходил 
по горам и лесам подобно заблудившемуся путнику; 
нисколько не заботился он о телесных нуждах своих; не заботился он ни о 
пище, ни об одежде; на теле его было самое бедное одеяние, едва 
прикрывавшее наготу его. Несмотря на то, что днем его опалял солнечный 
зной, а ночью – холод, он редко когда входил под кровлю; он ходил по 
горам, как птица, ища уединения, возводя свой ум к единому Богу и лишь 
только на Нем Одном останавливая мысль свою. Слёзы постоянно 
исходили из очей его, частые вздохи слышались из глубины сердца его, 
ибо все дни жизни своей он проводил в слезах, всегда плача и рыдая. 
Достигши глубокой старости, он преставился в вечную жизнь2 и перешел 
от плача к вечному радованию со всеми святыми о Христе Иисусе, 
Господе нашем, Которому воссылается слава во веки. Аминь. 

1 Аморреи – одно из языческих племен, населявших землю ханаанскую. 
Аморреи, по переводу с еврейского значит – «жители высоких мест»; им 
противопоставляются ферезеи – «жители низменностей». Незадолго до 
исхода евреев из Египта аморреи захватили восточную иорданскую область, 
очень плодородную. Иисус Навин сражался с аморрееми и разбил пять 
аморрейских царей (Библия, книга Нав.10:5–11). 

2 Кончина преподобного Виссариона последовала в конце IV или начале V 
века. 
Источники: 1) Жития святых свт. Димитрия Ростовского (в сокращении): 
https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/489 
2) http://vsetsaritsa.ru/ortidox_saints/reverends/Prepodobnyy_Vissarion_chudotvorets_Egipetskiy_-.php 
3) иллюстрации: мульткалендарь - https://www.youtube.com/watch?v=ki5rsMXND2o 

https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/#note3666
https://azbyka.ru/biblia/?Nav.10:5-11&c~r&rus
https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/489
http://vsetsaritsa.ru/ortidox_saints/reverends/Prepodobnyy_Vissarion_chudotvorets_Egipetskiy_-.php
https://www.youtube.com/watch?v=ki5rsMXND2o
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